

Título: La doctrina del endurecimiento judicial

Escritura: 1 Sameul 2:22-26

Serie: Dios, el Verdadero Rey

1. Introducción:

- a. Hoy estudiamos un tema difícil pero necesario. Nos embarcamos en nuestro estudio de la doctrina del endurecimiento judicial.
 - i. Esta doctrina enseña que un pecador puede ser tan obstinado en su pecado como para perderse para siempre. Su ofensa es tan grave que nuestro Señor los confirma en el pecado, haciéndoles imposible encontrar el arrepentimiento.
- b. Amados, debemos tener cuidado con el tema de hoy. Solo Dios sabe quién es este grupo, y no nos corresponde a nosotros pronunciar esta terrible maldición sobre nadie.
- c. Sin embargo, la importancia de esta doctrina no puede subestimarse. Llama a los pecadores a arrepentirse hoy, en este mismo instante antes de que sea demasiado tarde. Se advierte a los pecadores que su pecado y rebelión persistentes solo se intensificarán cuanto más tiempo rechacen el Evangelio de Jesucristo.
 - i. Amados, consideren a los dos hijos de Elí, Ofni y Finees, como los principales ejemplos de nuestra enseñanza actual. Estos hombres, encargados del sacerdocio de Israel, usaron su posición religiosa para participar en todo tipo de pecado. Con el paso de los años, su transgresión se hizo cada vez más

pronunciada. Es en este punto que retomamos nuestra narrativa.

2. Versículo 22 y 23: El pecado es un espectáculo público: Elí era ya muy anciano; y oyó todo lo que sus hijos estaban haciendo a todo Israel, y cómo se acostaban con las mujeres que servían a la entrada de la tienda de reunión, (23) y les preguntó: «¿Por qué hacen estas cosas, las cosas malas de que oigo hablar a todo este pueblo?
- a. A medida que Eli envejecía, comenzó a escuchar más y más acerca de la flagrante inmoralidad de sus hijos. La noticia del comportamiento pecaminoso de sus hijos no fue nada nuevo. Elí había oído hablar durante años del mal que estaban cometiendo. Lo que hizo que Elí finalmente dijera algo fue que sus hijos se estaban volviendo cada vez más perversos en sus pecados.
 - i. De hecho, cuanto más peca un hombre, más pecado anhela su alma.
 - ii. También es cierto que cuanto más rechace un hombre las llamadas al arrepentimiento, más fácil será seguir rechazando el Evangelio.
 - b. Los pecados de los sacerdotes eran tan horribles que se convirtieron en tema de conversación en todo Israel. El pueblo no solo hablaba del mal, sino que se veía drásticamente afectado por él. Inevitablemente, el pueblo seguirá el ejemplo del liderazgo corrupto.
 - i. Por lo tanto, la condición espiritual en Israel era árida.

1. El pecado infecto el sacerdocio y en todo Israel.
 - ii. La maldad de estos sacerdotes era tan exagerada que la adoración de Dios había sido despreciada.
 - iii. El comportamiento de los sacerdotes hizo que los impíos se regocijaran, porque no veían la necesidad de arrepentirse personalmente. En otras palabras, los sacerdotes habían fortalecido la mano de los pecadores para que continuaran en su pecado.
- c. Amados, como iglesia, hemos invertido mucho tiempo hablando de la obediencia al Señor. Los ministros de Dios y su pueblo deben ser santos porque Dios mismo es santo. Este pasaje nos ayuda a ver a dónde conduce la laxitud moral y la tolerancia al pecado.
 - i. Conduce a un pueblo y un sacerdocio que no se parecen al Dios a quien dicen seguir.
 - ii. Conduce a que los inconversos y pecadores no vean la necesidad de arrepentirse.
 - iii. Conduce a la corrupción y la condenación.
3. Versículo 24: El pecado en el pueblo de Dios arruina la reputación de Dios: No, hijos míos; porque no es bueno el informe que oigo circular por el pueblo del SEÑOR.
 - a. Ofni y Finees habían convertido el tabernáculo en un burdel, un lugar donde se cometía el pecado en lugar de confesarlo.
 - i. El propósito del lugar de adoración era atraer al pueblo de Dios a la santa comunión con Dios y con sus hermanos.

ii. Considere las palabras de Jesús mientras limpiaba el templo de pecaminosidad similar en **Mateo 21:12-13** Jesús entró en el templo y echó fuera a todos los que compraban y vendían en el templo. También volcó las mesas de los que cambiaban el dinero y los asientos de los que vendían las palomas. (13) Y les dijo*: «Escrito está, “MI CASA SERÁ LLAMADA CASA DE ORACIÓN”, pero ustedes la están haciendo CUEVA DE LADRONES».

1. Se supone que la casa del Señor es una casa dedicada a la oración. Está destinada a ser una casa de confesión, adoración, súplica e intercesión.
 - a. Cuando la casa de Dios se corrompe, el pueblo se pierde.
- b. Note que cuando se tolera el pecado, la reputación de Dios se ve afectada. La pecaminosidad del sacerdocio comenzó a extenderse por todo el mundo. En otras palabras, las naciones paganas se habían dado cuenta de lo que estaba ocurriendo en Israel.
 - i. Qué terrible verdad encontramos aquí. Cuando el pueblo de Dios no se comporta mejor que los incrédulos, manchamos el nombre de Dios ante los incrédulos.
 - ii. El mundo espera que aquellos que se llaman a sí mismos seguidores de Dios vivan de una manera particular. Los cristianos deben estar separados de los pecados que devastan al mundo.
 1. Amados, si esta verdad es tan evidente para el mundo, ¿no debería afectar nuestra vida?

Cómo viva usted tendrá mucho que ver con validar o invalidar el poder redentor del Evangelio ante ojos incrédulos.

- iii. Ofni y Finees estaban destruyendo la adoración verdadera en Israel, y estaban ayudando a condenar a los incrédulos paganos. Que Dios nos libre de vivir así.

- 4. Versículo 25A: El pecado voluntario es un enfrentamiento a Dios: Si un hombre peca contra otro, Dios mediará por él; pero si un hombre peca contra el SEÑOR, ¿quién intercederá por él?».
 - a. Encontramos que Elí, movido por la progresión del mal en sus hijos, trató de advertirles que su flagrante desafío a Dios los dejaría sin ayuda.
 - i. El sentido de sus palabras es que cuando se hace mal entre un hombre y ek otro, Dios puede resolver la disputa. Pero donde las dos partes en conflicto son Dios y el hombre, ¿caul tercera persona puede interferir? La ofensa debe llegar al final amargo, y Dios, el oponente, castigará al ofensor.
 - b. En esencia, Elí estaba advirtiéndolo a sus dos hijos que estaban yendo demasiado lejos en sus pecados y tal vez pecando más allá del punto de una posible reconciliación.
 - i. Elí reconoció la pecaminosa espiral descendente de sus hijos. Intervino, pero había esperado demasiado e hizo muy poco.

- c. Los pecadores que rechazan abiertamente el llamado al arrepentimiento y a una vida santa están en grave peligro.
 - i. Qué pensamiento tan aterrador debe ser este para cualquiera que haya excusado su pecado y su vida injusta mientras es un participante activo de la iglesia.
 - 1. La hipocresía en la confesión conduce por el camino de la condenación.
- d. La confesión hipócrita de algunos los llevará a la ruina eterna. Este es el punto de la segunda parte del versículo 25.

5. Versículo 25B: La doctrina del endurecimiento judicial:

Pero ellos no escucharon la voz de su padre, porque el SEÑOR quería que murieran.

- a. Tenga cuidado con este versículo, hermanos y hermanas. ¡Tengan cuidado cómo lo leen y lo entienden!
 - i. No dice que Ofni y Finees no escucharon a Eli **y por eso** Dios decidió matarlos.
 - ii. Lo que sí dice es que los hijos de Elí no lo escucharon **porque Dios había ya decidido** matarlos.
 - iii. La resistencia de Ofni y Finees no fue la **razón** por la que Dios los juzgó, sino el **resultado** del juicio de Dios. Este es un juicio perfectamente justo.
 - 1. La rebelión persistente conduce a la muerte, de modo que el pecador puede ir demasiado lejos en su rechazo de Dios y su misericordia.

2. La Biblia enseña que alguien puede permanecer tan firme en la rebelión que Dios lo confirmará en esa rebelión, tanto que la persona permanecerá completamente sorda e indiferente ante cualquier advertencia de juicio o súplicas de arrepentimiento. ¡Este es un corazón endurecido!
- b. Consideremos esta verdad más a fondo. Abran sus Biblias a:
- i. **Romanos 1:18-32** Porque la ira de Dios se revela desde el cielo contra toda impiedad e injusticia de los hombres, que con injusticia restringen la verdad. (19) Pero lo que se conoce acerca de Dios es evidente dentro de ellos, pues Dios se lo hizo evidente. (20) Porque desde la creación del mundo, Sus atributos invisibles, Su eterno poder y divinidad, se han visto con toda claridad, siendo entendidos por medio de lo creado, de manera que ellos no tienen excusa. (21) Pues aunque conocían a Dios, no lo honraron como a Dios ni le dieron gracias, sino que se hicieron vanos en sus razonamientos y su necio corazón fue entenebrecido. (22) Profesando ser sabios, se volvieron necios, (23) y cambiaron la gloria del Dios incorruptible por una imagen en forma de hombre corruptible, de aves, de cuadrúpedos y de reptiles. (24) Por lo cual Dios los entregó a la impureza en la lujuria de sus corazones, de modo que deshonraron entre sí sus propios cuerpos. (25) Porque ellos cambiaron la verdad de Dios por la mentira, y adoraron y sirvieron a la criatura en

lugar del Creador, quien es bendito por los siglos. Amén. (26) Por esta razón **Dios los entregó** a pasiones degradantes; porque sus mujeres cambiaron la función natural por la que es contra la naturaleza. (27) De la misma manera también los hombres, abandonando el uso natural de la mujer, se encendieron en su lujuria unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos hombres con hombres, y recibiendo en sí mismos el castigo correspondiente a su extravío. (28) **Y así como ellos no tuvieron a bien reconocer a Dios, Dios los entregó a una mente depravada, para que hicieran las cosas que no convienen.** (29) Están llenos de toda injusticia, maldad, avaricia y malicia, llenos de envidia, homicidios, pleitos, engaños, y malignidad. Son chismosos, (30) detractores, aborrecedores de Dios, insolentes, soberbios, jactanciosos, inventores de lo malo, desobedientes a los padres, (31) sin entendimiento, indignos de confianza, sin amor, despiadados. (32) Ellos, aunque conocen el decreto de Dios que los que practican tales cosas son dignos de muerte, no solo las hacen, sino que también dan su aprobación a los que las practican.

ii. Pablo nos enseña que debido a la constante supresión de la verdad por parte del hombre; **Dios los entregó:**

1. Dios los abandonó al estilo de vida que tan apasionadamente querían vivir.
2. Dios los confirmó en el camino que querían ir con insistencia.

3. La conducta sucia y las actitudes depravadas de Ofni y Finees no solo muestran evidencia de la maldad del hombre, sino que habla del juicio de Dios derramado sobre ellos con ira.
4. Amados, la Biblia dice que la ira de Dios se revela desde el cielo.
 - a. Su ira no es simplemente algo reservado para el fin de los tiempos, sino que ya puede ser derramada sobre los obstinados de corazón.
 - b. A los obstinados líderes religiosos, Jesús les prometió lo siguiente en **Juan 7:33-34** Pero Jesús dijo: «Por un poco más de tiempo estoy con ustedes; después voy a Aquel que me envió. (34) Me buscarán y no me hallarán; y donde Yo esté, ustedes no pueden ir».
5. Dios entrega a los obstinados a revolcarse en la libertad de su pecado.
- c. Considere esta conversación entre Cristiano y el Hombre de la jaula de hierro del libro El Progreso del Peregrino por John Bunyan:
 - i. **El Hombre en la Jaula de Hierro**: Ahora soy un hombre desesperado y estoy encerrado en esta Jaula de hierro. No puedo salir; Oh, ahora no puedo.
 - ii. **Cristiano**: ¿Pero cómo llegaste a esta condición?
 - iii. **El Hombre en la Jaula de Hierro**: Dejé de mirar y estar sobrio. Puse las riendas sobre el cuello de mis deseos. Pequé contra la luz de la Palabra y la bondad de Dios. Entristecí al Espíritu y se fue.

Tenté al diablo y ha venido a mí. He provocado a ira a Dios y me ha abandonado. He endurecido tanto mi corazón que no puedo arrepentirme.

- iv. **Entonces dijo Cristiano al Intérprete:** ¿Pero no hay esperanzas para un hombre como este? Pregúntale, dijo el Intérprete.
- v. Entonces **Cristiano** dijo: ¿No hay esperanza que ser mantenido en la Jaula de Hierro de la Desesperación?
- vi. **El Hombre en la Jaula de Hierro:** No, ninguna en absoluto.
- vii. **Cristiano:** ¿Por qué? El Hijo del Bendito es muy misericordioso.
- viii. **El Hombre en la Jaula de Hierro:** Lo he crucificado de nuevo para mí. He despreciado a su persona. He despreciado su justicia. He considerado Su Sangre como algo impía. He tratado con desdén al Espíritu de Gracia. Por tanto, me he excluido de todas las promesas, y ahora no me quedan más que amenazas, amenazas espantosas, amenazas espantosas de juicio cierto y una indignación ardiente, que me devorarán como adversario.
- ix. **Cristiano:** ¿Por qué te metiste en esta condición?
- x. **El Hombre en la Jaula de Hierro:** Por las concupiscencias, placeres y ganancias de este mundo; en cuyo disfrutar me prometí mucho deleite: Pero ahora todas esas cosas también me muerden y me desgastan, como un gusano ardiente.

- xi. **Cristiano** ¿Pero no puedes ahora arrepentirte y volverte?
 - xii. **El Hombre en la Jaula de Hierro:** Dios me ha negado el arrepentimiento. Su Palabra no me anima a creer; sí, Él mismo me ha encerrado en esta jaula de hierro. Ni todos los hombres del mundo pueden dejarme salir. ¡Oh eternidad! ¡Eternidad! ¿Cómo voy a batallar con la miseria que debo enfrentar en la Eternidad?
- d. No podemos cuestionar ni comprender lo que significa esta doctrina en todas sus implicaciones. Se nos recuerda que Dios es el único que sabe qué hombres han llegado hasta este punto. No debemos juzgar en este asunto. Sin embargo, debemos temblar ante un Dios que justamente hace sordos a los pecadores obstinantes al llamado al arrepentimiento. Estos individuos endurecidos sufrirán los dolores de la muerte eterna.
- i. **Josué 11:18-20** Por mucho tiempo Josué estuvo en guerra con todos estos reyes. (19) No hubo ciudad que hiciera paz con los israelitas, excepto los heveos que vivían en Gabaón. De todas se apoderaron por la fuerza. (20) Porque fue la intención del SEÑOR endurecer el corazón de ellos, para que se enfrentaran en batalla con Israel, a fin de que fueran destruidos por completo, sin que tuviera piedad de ellos y los exterminara, tal como el SEÑOR había ordenado a Moisés.

6. Versículo 26: La misericordia de Dios para con su pueblo: Y el niño Samuel crecía en estatura y en gracia para con el SEÑOR y para con los hombres.
- a. En este versículo, vemos que Dios estaba trabajando en silencio para preparar un ministro que guiaría a el pueblo en santidad. Mientras los malvados hijos de Elí se endurecían cada vez más, Samuel estaba aprendiendo progresivamente a amar a Dios cada vez más.
 - b. El contraste es sorprendente. Los sacerdotes eran odiados tanto por el hombre como por Dios por su pecados. Pero, Samuel fue amado tanto por el hombre como por Dios por su devoción a la santidad.
 - c. Dios levanta un ministro fiel que seguirá el ejemplo de vida establecido por Jesucristo. Mire cuán cerca se parece la vida de Samuel a la vida de Jesús por venir:
 - i. Nuestro pasaje dice que **el niño Samuel crecía en estatura y en gracia para con el SEÑOR y para con los hombres.**
 - ii. De Jesús se dice en **Lucas 2:52** Y Jesús crecía en sabiduría, en estatura y en gracia para con Dios y los hombres.
 - iii. Los ministros y cristianos deben parecerse a la santidad de Cristo y no a la inmoralidad del mundo.

7. Advertencia:

- a. Como ministro de Dios, creo que es necesario advertirles a todos hoy. Si usted está sentado aquí y nunca se ha arrepentido verdaderamente de sus pecados, está usted en grave peligro. Si haber

escuchado el Evangelio muchas veces se permanece todavía inconverso, está usted en grave peligro.

- b. Cuanto más peque al rechazar el llamado al arrepentimiento, más fácil será continuar haciéndolo. Sin embargo, puede llegar el momento en que Dios lo confirmará a usted en este pecado, y entonces será imposible que se arrepienta.
- c. Pero hay buena noticia. Si esta advertencia le hace temer, todavía hay tiempo. Venga a Cristo y arrepíentase de tu hipocresía antes de que sea demasiado tarde.
 - i. **Hebreos 12:14-17** Busquen la paz con todos, y la santidad, sin la cual nadie verá al Señor. (15) Cuídense de que nadie deje de alcanzar la gracia de Dios; de que ninguna raíz de amargura, brotando, cause dificultades y por ella muchos sean contaminados. (16) Que no haya ninguna persona inmoral ni profana como Esaú, que vendió su primogenitura por una comida. (17) **Porque saben que aun después, cuando quiso heredar la bendición, fue rechazado, pues no halló ocasión para el arrepentimiento, aunque la buscó con lágrimas.**

8. Bendición:

- a. **2 Corintios 6:1-2** Y como colaboradores con Él, también les exhortamos a no recibir en vano la gracia de Dios; (2) pues Él dice: «EN EL TIEMPO PROPICIO TE ESCUCHÉ, Y EN EL DÍA DE SALVACIÓN TE SOCORRÍ». Pero ahora es «EL

TIEMPO PROPICIO»; ahora es «EL DÍA DE SALVACIÓN».

**Lectura pública de las Escrituras:
Romanos 9:18-24**